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22 ➔ МИХАИЛ КЛОБЕРТАНС,  
генеральный директор АО «ПО „Возрождение“»:
— Я думаю, те, кто боится искусственного интеллекта, 
не знают, что это такое. Искусственный интеллект может 
помочь автоматизировать труд, создать непобедимое 
сотрудничество человека и машины. Но все-таки там, 
где есть человеческий фактор, я думаю, искусственный 
интеллект не способен справиться. Вряд ли ИИ создаст 
такую музыку, как Чайковский или Рахманинов. Это уже 
та сфера, которая ему неподвластна.

ЕКАТЕРИНА ГОРШКОВА,  
генеральный директор  
АО «Невский экологический оператор»: 
— Искусственный интеллект — тема достаточно новая, 
популярная и при этом очень интересная и полезная 
в любой деятельности. Мы как крупная и динамично 
развивающаяся компания достаточно часто к нему об-
ращаемся, разрабатывая те или иные вербальные или 
невербальные атрибуты. Очень часто, готовя публичные 
сообщения, мы спрашиваем искусственный интеллект, 
какие ассоциации они у него вызывают. Это позволяет 
создать представление о том, как конечный потребитель 
наших информационных продуктов может их восприни-
мать и какова будет его реакция на них. Однако, по мое-
му мнению, искусственный интеллект наиболее эффек-
тивен только в творческом тандеме со специалистом, 
поскольку только в симбиозе с человеческим опытом, 
креативом и знанием отраслевых компетенций той или 
иной деятельности может получиться действительно 
хороший контент, отвечающий поставленным задачам.

ЮРИЙ АНДРЕЙЧУК,  
генеральный директор лабораторной службы 
«Хеликс»:
— ИИ уже давно реальность. Его пока нельзя исполь-
зовать для принятия решений и доверять по принципу 
«безусловности», но уже сейчас он позволяет сокра-
щать рутинные операции, обращать внимание на важные 
вещи.

Крупные фармакологические компании применяют 
ИИ при разработке лекарств, а многие клиники — для 
оценки рентгеновских снимков, КТ, МРТ. Использование 
подобных решений в медицине будет только расти, по-
скольку это ведет к уменьшению ошибок и позволяет 
врачам уделять больше внимания каждому из своих 
пациентов.

ВЕНИАМИН ГРАБАР,  
президент компании Ladoga:
— Меня вообще трудно напугать, и уж тем более я не 
боюсь ИИ. К этому феномену я отношусь с интересом. 
В компании Ladoga мы уже полгода активно пользуем-
ся нейросетями для создания различных прототипов 
дизайнов, референсов. Пока ответственных миссий мы 
ему не доверяли, но уже размышляем над тем, чтобы 
выпустить бренд, полностью созданный нейросетью,— 
от рецептуры и купажа до наименования и дизайна.

МИХАИЛ СКИГИН,  
совладелец Петербургского нефтяного 
терминала:
— ИИ является для человечества очередным револю-
ционным технологичным прорывом, как в свое время 
автомобиль или интернет. Он еще не слился с новыми 
возможностями, которые откроют нам квантовые ком-
пьютеры, но уже впечатляет своими способностями 
решать крайне сложные задачи. Насколько это повли-
яет на сознание, целиком зависит от нашего умения 
понимать, что для нас губительно, а что благостно. 
Думаю, что все в наших руках и зависит от тех базовых 
ценностей, которые определяют мораль и духовность.  
ИИ вполне может помочь нам переосмыслить их.

ВЛАДИМИР ПРИБЫТКИН,  
председатель совета директоров банка ПСКБ:
— ИИ может быть помощником человека, но давать 
ему самостоятельно принимать решения неправильно. 
Человек думает не только головой, но и сердцем, чего 
не способен ИИ. Например, с его точки зрения, дарить 
девушке цветы бесполезно и приводит только к расхо-
дам, но мы ведь почему-то это делаем.

ВИТАЛИЙ БАХАРЕВ,  
директор ГК «Альфа Фаберже»:
— Не боюсь. Искусственный интеллект позволяет со-
брать воедино многие процессы на стройке. Использо-
вание алгоритмов машинного обучения при проектиро-
вании позволит создавать оптимальные планировки, 
учитывая потребности клиентов и требования к безопас-
ности. В процессе строительства он может помочь кон-
тролировать качество материалов и работ, анализируя 
данные и определяя продолжительность работы строи-
телей. Мы уже сейчас используем дроны для контроля 
за стройкой, с подключением к этому процессу искус-
ственного интеллекта качество контроля улучшится. 

С помощью анализа данных можно создавать алго-
ритмы машинного обучения для управления транспорт-
ными потоками и предотвращения пробок, а также для 
прогнозирования погоды и адаптации процессов строи-
тельства под погодные условия.

НАТАЛИЯ КОРОТАЕВСКАЯ,  
директор по маркетингу и аналитике  
группы «Аквилон»:
— Мы, наоборот, достаточно позитивно относимся к 
развитию искусственного интеллекта. Это хороший ин-
струмент для улучшения и ускорения работы. При этом 
мы все больше ощущаем со стороны наших клиентов 
ценность живого общения с менеджерами. Как бы много 
ни говорили о том, что ИИ может заменить работников, 
мы надеемся, что данный инструмент станет не угрозой, 
а помощником для развития разных направлений рабо-
ты нашей компании.

ФЕЛИКС ХАЧАТРЯН,  
CEO компании «Неотех»: 
— На данный момент можно не бояться искусственного 
интеллекта — он скорее помогает, чем вредит. С помо-
щью нейронных сетей можно ускорить некоторые рабо-
чие процессы, облегчить рутинную часть, но финальное 
решение в рамках любой деятельности, где используют 
ИИ, принимает все же человек.

К сожалению, технологиями нейросетей можно поль-
зоваться не только в благих целях: с помощью них легко 
создать дипфейк, реалистичную подмену материала. 
Существует также опасность, что ИИ сможет обогнать по 
мощности человеческий мозг, но в ближайшем будущем 
этого не случится. Сейчас остро стоит вопрос недобро-
совестного использования нейросетей самим человеком 
— проблема сосредоточена в этом. 

АЛЕКСЕЙ МЕЛЬНИКОВ,  
управляющий партнер  
ГК «F+ tech-Марвел»:
— Бояться ИИ — это как бояться прогресса. Нужно бо-
яться человеческого интеллекта, потому что именно он 
создает самые прекрасные, но и самые ужасные и опас-
ные вещи. ИИ можно сделать оружием, а можно приме-
нять с пользой для людей. Главное здесь — не увлечься 
двумя вещами. Во-первых, не монополизировать ИИ в 
одних руках, будь то транснациональная корпорация 
или мировой гегемон. Во-вторых, не утратить контроль 
и помнить, где, собственно, находится рубильник, чтобы 
в случае если что-то пойдет не так, систему можно было 
остановить и перезапустить.

Правила использования ИИ должны быть четко 
установлены и хорошо изучены принципы его работы. 
Пример ядерной бомбы показателен: пока она была у 
одного участника мирового процесса, случилась траге-
дия Хиросимы и Нагасаки. Но как только технологией 
стали владеть и другие страны, подобные вещи делать 
уже никто не рискует. Если ИИ будет доступен всем, в 
том смысле, что все будут иметь доступ к его исходному 
алгоритму, моделям, исходному коду и иметь возмож-
ность контролировать, тогда он будет не чем-то устраша-
ющим, а станет благом.

АЛЕКСАНДР КРАВЦОВ,  
управляющий партнер  
Fizika Development:
— Страх перед неизведанным — абсолютно нормаль-
ная человеческая реакция, но масштаб распространения 
ИИ и сила его внедрения в нашу повседневную жизнь 
сильно преувеличены. Да, уже сейчас эти технологии 

могут помочь нам в разных отраслях начиная с меди-
цины и сельского хозяйства и заканчивая дизайном. 
По сути дела, это новый инструмент, не более. Его раз-
витие, безусловно, повлечет за собой появление новых 
профессий и отраслей. Но это прежде всего средство 
для созидания. 

Стоит вспомнить работу Джейсона Аллена Theatre 
D’opera Spatial, сгенерированную с помощью Midjourney. 
Созданная ИИ, она тем не менее потребовала от худож-
ника нескольких недель работы с запросами, обработ-
кой изображений и нанесением. Поэтому я бы сравнил 
появление ИИ сегодня с началом эры телевидения, кото-
рому предрекали роль убийцы радио. И то, и другое по-
прежнему живы и популярны и даже вместе пережили 
появление интернета.

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ,  
директор департамента инвестиций  
в недвижимость компании Maris:
— Нет, не боюсь. На своем текущем этапе развития 
ИИ не выходит за пределы комбинаторики. По сути, он 
представляет собой всего лишь улучшенный калькуля-
тор. Да, появление калькуляторов лишило работы целый 
пласт офисных работников, которые раньше производи-
ли вычисления на счетах и логарифмических линейках. 
Но оно же создало множество новых профессий, кото-
рые раньше не могли развиваться из-за чрезмерных 
трудозатрат на вычисления. Эта же ситуация повтори-
лась и с развитием компьютеров, интернета, сотовой 
связи и множества других изобретений. До тех пор, пока 
ИИ не научится сам себе ставить цели, создавать не-
обходимые для их достижения условия и преодолевать 
возникающие на этом пути препятствия, в том числе вы-
строенные человеком, он остается полезным инструмен-
том, а не угрозой.

СЕРГЕЙ СОФРОНОВ,  
коммерческий директор ГК «ПСК»:
— Искусственный интеллект нужно рассматривать как 
развитие автоматизации процессов. Наконец дошло 
до операций, требующих внимания, времени, знаний и 
навыков, но остающихся рутинными и типовыми: обра-
ботка аудио, фото, видео, написание стандартных про-
граммных модулей, первичный анализ документации, 
проектирование и многое, многое другое. 

В  строительстве появляются первые программные 
решения BIM с элементами ИИ и машинного обучения. 
В маркетинге появляются возможности быстрее анали-
зировать обратную связь, отзывы и прочие неструктури-
рованные данные. Риелторы, например, уже тестируют 
создание объявлений с помощью GPT. Странно бояться 
того, что облегчает и ускоряет работу.

МАКСИМ ЧЕРНУХИН,  
исполнительный директор управления 
технологий ООО «Сбербанк страхование жизни»: 
— В градации искусственных интеллектов есть теория 
сильного искусственного интеллекта. По ней предпола-
гается, что ИИ не просто может решать любые задачи, 
которые перед ним ставятся, и самостоятельно вы-
бирать, как именно обучиться для решения новых. Он 
приобретает собственную личность и мышление, спо-
собность к рефлексии. Так вот, до этого уровня нам еще 
далеко. Сейчас у нас есть множество алгоритмов, часть 
из которых основана на нейросетях, помогающих нам в 
выполнении рутинной работы, вроде генерации карти-
нок в одной тематике. Мы на этапе создания второго 
пилота, помощника или ассистента, чтобы потом вы-
брать что-то стоящее и развить. Поэтому, чтобы начать 
бояться искусственного интеллекта, надо решить ряд 
задач: научить быть этим самым сильным искусствен-
ным интеллектом; придумать, как решить задачу его 
внутренней мотивации; выдать ему доступ к значимым 
для нас системам или научить обходить защиты. Это все 
достаточно сложно, потому что каждая из этих задач не 
решена даже в виде набросков или оптимизации уже 
имеющихся подходов. Поэтому на текущий момент нет 
поводов бояться искусственного интеллекта. А для тех, 
кто сомневается, вопрос: если ИИ станет таким умным, 
почему ему вообще будет дело до людей? Этот альтер-
нативный путь очень интересно описал Станислав Лем в 
своем романе «Голем 14».

АННА НИКУЛУШКИНА,  
старший менеджер  
по персоналу и развитию талантов  
Unilever в России и Белоруссии: 
— Технологии, в основе которых лежит ИИ,— это 
широкий перечень инструментов, за которыми следит 
HR-сообщество. Так, ИИ позволяет сделать рабочую 
среду более инклюзивной (технологии распознавания 
голоса и перевода в текст помогают создать более 
комфортные условия для слабослышащих и слабо-
видящих людей) или создать предиктивную модель 
аналитики текучести персонала. Вместе с тем важно 
помнить об аккуратности и этике, так как ИИ может 
быть подвержен предубеждениям. Можно вспомнить 
несколько случаев, когда разные компании исполь-
зовали устаревшие данные, что приводило к некор-
ректным результатам. Например, в таких ситуациях 
ИИ мог рекомендовать принимать на работу только 
мужчин среднего возраста, дискриминируя таким 
образом другие категории соискателей. Поэтому в 
любой работе важен контроль со стороны человека, 
особенно в такой чувствительной сфере, как работа 
с людьми.

ИНГА ПАНЫЧ,  
директор по цифровой  
трансформации продаж  
компании AB InBev Efes:
— Мне кажется, за последнее время мы все оконча-
тельно убедились, что присутствие искусственного 
интеллекта в нашей жизни неизбежно. Особенно учи-
тывая стремительное развитие нейросетей: Midjourney 
и Chat GPT сейчас на слуху у каждого. ИИ будет про-
должать упрощать и автоматизировать однотипные и 
рутинные задачи, менять бизнес-процессы, влиять на 
развитие искусства и в целом коммуникации в обще-
стве. Уже сейчас ИИ активно применяется во многих 
сферах, в том числе в e-commerce: при тестировании 
кода, отборе кандидатов, подтверждении платежей, 
для упрощения бизнес-процессов, в юриспруденции, 
в приложениях самообслуживания. Многие IT-гиганты 
активно инвестируют в развитие ИИ. Возможности и 
функционал также активно развивается: нейросети 
рисуют картины, пишут тексты, делают видео и даже 
успешно сдают экзамены. Такой поворот заставляет 
представителей некоторых профессий задумываться 
о потенциальной смене работы. В будущем технологии 
неизбежно сделают ненужными некоторые профессии 
или сильно их трансформируют, но, с другой стороны, 
появится потребность в иных специалистах. Однако 
вместе с очевидными плюсами ИИ ставит много вопро-
сов перед обществом в плане этики и регулирования 
использования, которые на данный момент остаются 
открытыми.

ДМИТРИЙ НОР,  
директор компании SkySoft:
— Я не думаю, что стоит бояться искусственного ин-
теллекта. По моему мнению, это просто следующая 
ступенька в развитии автоматизации и упрощении 
жизни. Предприятиям он может помочь разгрузить 
процессы и заменить человека в некоторых случаях, 
где не нужна сложная интеллектуальная работа. Это 
упростит жизнь и работникам предприятий, и самим 
предприятиям, и клиентам этих предприятий. Но 
это все произойдет только при одном условии: ис-
кусственный интеллект будет внедрен правильно и 
обязательно хорошими специалистами. Бояться его 
не стоит, потому что, во-первых, его внедрение стоит 
очень дорого и мало кто может себе это позволить. 
Во-вторых, нужно очень много времени, чтобы его 
качественно разработать и поддерживать. В-третьих, 
мало кто умеет разрабатывать искусственный интел-
лект. Из недостатков внедрения может быть то, что ра-
ботники предприятий могут быть недовольны, потому 
что им придется постоянно доучиваться и свободное 
время на работе будет занято другой, более сложной 
работой. И  могут быть недовольны клиенты, потому 
что в любом случае в работе ИИ будут ошибки, да и 
вести с ним коммуникацию не всегда удобно. Удобно 
только в стандартных случаях, в нестандартных — не 
очень удобно. ➔ 38


